

ÉDUCATION

Acteur de l'éducation, L'Envol des Pionniers propose des projets innovants, du CM1 au lycée.

Conventionné par l'Éducation Nationale, L'Envol des Pionniers propose plusieurs projets académiques spécialement conçus pour les publics scolaires. Adaptés à chaque âge et à chaque niveau scolaire, ces programmes au long cours sont complémentaires aux connaissances acquises en classe dans les différentes disciplines. Des enseignants chargés de mission de l'Éducation Nationale travaillent main dans la main avec l'équipe de L'Envol des Pionniers pour concevoir ces projets éducatifs innovants en lien avec l'histoire du transport du courrier par les airs et de l'Aéropostale. L'ensemble de l'offre est réalisé en partenariat avec MGEN et l'académie de Toulouse.

Le saviez-vous ?

En 2023 L'Envol des Pionniers a accueilli **5 800 scolaires**, soit **68%** d'élèves de plus qu'en 2022

CM1 / CM2 - "Dans les pas de Saint Ex' et de ses camarades", un programme éducatif et créatif sur les pilotes de légende de l'Aéropostale



Afin de faire connaître aux plus jeunes l'épopée extraordinaire de l'Aéropostale et de ses pilotes de légende, **L'Envol des Pionniers** propose un programme éducatif entièrement conçu pour les primaires de **cycle 3 (CM1/CM2)**. Ainsi, dès le mois d'octobre, chaque classe reçoit **une mallette mystérieuse** contenant des objets d'époque, des photographies, des accessoires ou encore des ressources littéraires en lien avec l'un des trois aviateurs emblématiques de l'Aéropostale : **Antoine de Saint Exupéry, Jean Mermoz et Henri Guillaumet**.

Au fur et à mesure des séances en classe, les élèves découvrent la vie du personnage en étudiant les différents éléments qui composent la mallette. Ils réalisent ensuite une **production collective orale** sur un épisode de la vie de l'aviateur de légende afin de devenir "passeurs d'histoire". Tous les formats sont envisageables (pièce de théâtre, danse, costume, etc.) et chaque classe doit travailler sur les décors, les costumes, etc.

Les classes sont invitées à venir présenter leur œuvre devant leurs homologues **le jeudi 16 mai 2024** et devant les visiteurs de **L'Envol des Pionniers** lors de la **Nuit des Musées le dimanche 18 mai**. Les élèves découvrent aussi les expositions permanente et temporaire de **L'Envol des Pionniers** pour compléter les connaissances acquises en classe. Dans une ambiance des années 30, de nombreuses animations sont prévues. Et pour aller plus loin, **L'Envol des Pionniers** invite les enfants à devenir des médiateurs d'un jour en leur permettant de raconter aux visiteurs les aventures des célèbres pilotes de l'Aéropostale.

POUR LES CLASSES QUI SOUHAITENT PARTICIPER L'ÉDITION DE L'ANNÉE SCOLAIRE 2024/2025

Les modalités de participation :

- > **Juin 2024** : appel à candidatures
 - > **Novembre 2024** : Réunion d'information et de formation des enseignants
 - > **Décembre 2024 à mai 2025** : travail en classe à partir des ressources fournies
 - > **Mai 2025** : journée de restitution à L'Envol des Pionniers
- ⇒ Pour candidater à l'édition 2025 : [ici \(lien à venir\)](#) ou <https://www.lenvol-des-pionniers.com/decouvrir/>

LYCÉES PROFESSIONNELS ET TECHNOLOGIQUES - “**Projet Laté 28**”, un programme inédit de reconstruction de l’avion légendaire de l’aéropostale : le Laté 28



Lancé en 2022 à l’initiative de **Toulouse Métropole**, le projet éducatif Laté 28 vise à **reconstruire à l’identique un Laté 28** sur l’emplacement même où il était construit il y a plus de 100 ans à Toulouse. Pour y parvenir, **L’Envol des Pionniers** s’est entouré de plusieurs partenaires tels que l’association *Le Cercle des Machines Volantes* qui lui a remis des plans de construction de l’époque et fournit certaines des pièces mais aussi **15 lycées professionnels et technologiques** de l’académie de Toulouse qui usinent de nouvelles pièces en mêlant savoir-faire historique et technologies actuelles.

Ainsi, en lien avec les programmes de l’Éducation Nationale, les étudiants doivent s’immerger dans le quotidien des ingénieurs, techniciens et mécaniciens de l’Aéropostale : comprendre les objectifs, étudier les contraintes, découvrir les moteurs, déchiffrer des plans datant de 1929, etc.

En partenariat avec des industriels, ils retrouvent les gestes, les technicités et les outils de l’époque. Grâce à leurs connaissances en matière d’aéronautique et aux technologies actuelles, ils comparent les solutions et conçoivent des pièces pour la reconstruction du Laté 28. **Ce projet vise également à valoriser la filière professionnelle et à promouvoir les enjeux de la réindustrialisation en France en mettant en avant les métiers de la production.**

Les élèves sont accompagnés de l’association Laté 28, qui suit le bon déroulement du chantier et apporte toute l’expertise technique de la réalisation de l’avion. Ce projet est un support pédagogique exceptionnel de transmission des valeurs et savoir-faire d’hier au regard des technologies d’aujourd’hui. L’assemblage de l’avion sera réalisé dans des anciens ateliers moteurs de 290m2 situés face à **L’Envol des Pionniers**.

Les étapes du projet :

- > **2021 / 2022** : lancement et structuration du projet
- > **2022 / 2023** : réalisation des pièces des ailes et du fuselage
- > **2023 / 2024** : assemblage de la structure des ailes et du fuselage
- > **2024 / 2025** : réalisation des pièces de l’empennage, de la dérive et train d’atterrissage
- > **2025 / 2026** : assemblage des différents sous-ensembles
- > **2026 / 2027** : finition de l’avion complet

⇒ Plus d’informations sur le projet Laté 28 : [ici](#) et en vidéo : [ici](#)

À PROPOS DE L’ENVOL DES PIONNIERS ET DE LA SEMECCEL

Dédié aux premiers temps de l’aéronautique, à la création des Lignes Aériennes Latécoère et Aéropostale puis à la naissance d’Air France, L’Envol des Pionniers est situé à Toulouse Montaudran, sur le site historique d’où sont partis entre 1918 et 1933 pour l’Afrique et l’Amérique du Sud les avions de l’aéropostale. L’Envol des Pionniers fait revivre cette aventure humaine qui a contribué à la naissance de l’aviation civile jusqu’à faire de Toulouse une des capitales mondiales de l’aéronautique. L’Envol des Pionniers est un équipement de Toulouse Métropole, ouvert fin 2018 avec le soutien de la Région Occitanie Pyrénées-Méditerranée et du FEDER et avec la participation du ministère de l’Éducation Nationale et des partenaires Altran, Ailes Anciennes de Toulouse et l’INA.

L’Envol des Pionniers est géré par la SEMECCEL, une société d’économie mixte créée à l’initiative de la Mairie de Toulouse, dont les actionnaires sont Toulouse Métropole, la Mairie de Toulouse, la Région Occitanie Pyrénées-Méditerranée, le CNES, Airbus Defence and Space, Météo-France (membres fondateurs de la Cité de l’espace) ainsi que Thales Alenia Space, la Caisse des Dépôts et Consignations et la Caisse d’Épargne de Midi-Pyrénées. L’Envol des Pionniers compte dans ses partenaires la MGEN, La Banque Populaire Occitane, ENEDIS, Aura Aero, Latécoère, Delair, OpenAirlines, H3Dynamics et est également soutenu par l’association Les Amis de L’Envol des Pionniers.

Contact presse

Florence SEROUSSI
Port. 06 08 96 96 50
Tel. 05 62 71 56 46
f.seroussi@semeccel.com
[@florencseroussi](#)

Ressources



[Site internet](#)



[Espace presse](#)



[Photothèque](#)

